

Webinaire : Le bien-être animal dans les élevages équinus pastoraux

Intervenante
Alice RUET
IFCE

Date
18 octobre 2022

Replay


Le replay ci-dessus vous propose de revoir la présentation de Alice Ruet du 18 octobre. Voici la retranscription de la session de questions/réponses qui a suivi cette présentation :

Q1. Qu'est-ce qui détermine la position des zones pour les blessures ?

- Concernant l'évaluation des blessures dans ce protocole, toutes les zones du corps sont observées. On pourra essayer de remonter à leurs causes en fonction des localisations : par ex la perte de poils sur les zones comme la croupe et l'encolure est souvent liée au milieu (arbres, cailloux) ou aux congénères, et non aux pratiques équestres.
- Dans les parcours, on pourrait se dire que le risque de blessure est plus fort avec le dénivelé et les rochers, mais aucune blessure grave n'a été observée dans l'étude.

Q3. Est-ce que ce projet était fait avec des étalons ?

- oui, il y en avait dans les effectifs mais en très petit nombre ce qui ne permet pas de sortir des résultats statistiques très précis à leur sujet. Ils ont donc été inclus dans la catégorie des mâles, avec les hongres.

Q4. Est-ce que les chevaux sur parcours sont plus sauvages ?

- Les résultats montrent qu'une partie des chevaux sur parcours est susceptible de plus éviter l'approche d'un humain inconnu. Il est possible que cette réaction soit liée au degré de manipulation des animaux plutôt qu'à ce milieu de vie en particulier.

Q6. Quelle est la durée idéale d'observation ?

- Le protocole "Cheval bien-être" consiste à observer un ensemble d'indicateurs chez les animaux et dans leur milieu de vie pour évaluer l'état de bien-être, qui par définition est un état chronique. Il s'agit donc d'un compromis entre avoir un résultat fiable et rester faisable pour évaluer un groupe de chevaux. Toutefois, plus la durée d'observation est longue, plus il sera possible de voir de choses et donc plus l'évaluation sera fine.

Q7. Est-ce que certains élevages font l'objet de prédation par les loups ? Auquel cas, est-ce que les chevaux ont manifesté des signaux de peur, hypervigilance ou autre :

- oui certains élevages indiquent la présence de loups autour des chevaux. Une étude datant de 2008 a montré que la vigilance des chevaux augmente lorsqu'on leur présente une odeur d'urine de loup. Dans ce contexte, le seuil de déclenchement des fuites peut être atteint plus rapidement. C'est pourquoi la vigilance des chevaux est susceptible d'être augmentée lorsqu'ils évoluent dans des milieux où vivent des prédateurs. Néanmoins, il faudrait réaliser des études plus approfondies afin de bien comprendre la perception des prédateurs par les chevaux vivant sur parcours.

Quels sont les problèmes rencontrés avec les autres usagers ?

- Certains points ont été mis en évidence par les éleveurs, notamment des chevaux échappés ou des clôtures détruites, ou des personnes qui peuvent essayer de manipuler les animaux.

Autres ressources :

- [Fiches techniques Diffuz'Equiparcours](#)
- Fiche de synthèse ['La valorisation des parcours par les équidés : connaissances et recommandations techniques'](#)